

PARTE NOTICIOSO

942

Berlin RDA

Jueves 23.4.87

Departamento de Comunicaciones CHAF



VICTIMAS DEL GENERAL DE LA MUERTE

Ubicados restos en Calama

FUERON ASESINADOS EN 1973. PINOCHET DIO LA ORDEN
Y ARELLANO STARK LA CUMPLIO EFICIENTEMENTE



Carmen Gloria hoy

CRONICA POLITICA desde Santiago

Un punto central en la escena política chilena son las consecuencias de la visita del Papa dentro de la Iglesia Católica, donde se han manifestado hechos que expresan pugnas en su seno. Los aplausos, casi ovaciones que recibieron los obispos Carlos Camus y Tomás González en los actos multitudinarios, contrastaron con las pifias que sufrió el Cardenal Arzobispo de Santiago, monseñor Juan Francisco Fresno. Ello mostró un sentimiento muy claro de la feligresía, principalmente de los sectores populares.

Las cosas no están tranquilas en la Iglesia

No se dejó esperar, sin embargo, la ofensiva de los sectores más conservadores de la jerarquía, encabezados por el Cardenal Fresno y por el obispo Cox, quien fuera presidente del Comité Organizador de la Visita Papal, y que cuentan con el apoyo decidido del Nuncio Apostólico (Embajador del Vaticano en Chile). Todo comenzó con el rasgar de vestiduras por la provocación montada en la misa del Parque O'Higgins. Monseñor Cox se sumó en sus declaraciones a la versión del gobierno, mientras el Cardenal Fresno efectuaba misas de desagravio al Papa, todo en medio de un carnaval publicitario anticomunista, en el cual

muchos sectores de la oposición hacían la vista gorda esperando sacar dividendos político-electorales,

Otro paso fue la destitución del Vicario de la Pastoral Juvenil, responsable del acto del Estadio Nacional, donde los jóvenes asumieron una masiva posición antigubernamental (ver Noticias). Es evidente que el régimen y parte de la jerarquía eclesiástica se sintieron profundamente molestos con la reacción de los jóvenes allí concentrados,

Esto estaría demostrando un aumento de la influencia del obispo Cox y también podrían potenciarse los sectores más conservadores de la Iglesia o elevarse su autoridad, como en el caso del obispo Medina. En todo caso, se busca una forma concreta de aplicación de las recomendaciones entregadas por el Papa en el sentido de que se trabaje en la reconciliación nacional.

Como resultado de todo esto es muy probable que se adelante la Asamblea Episcopal para tratar este tema y los anteriores cambios. En todo caso se trata de la necesidad de impulsar una línea coherente para el "reencuentro del país", trasluciendo en esto, un vuelco hacia la línea de centro.

Los periodistas en la mirilla

Una segunda consecuencia de la visita papal ha sido la virulenta campaña en contra de la prensa internacional. Los diferentes voceros del régimen encabezados por el Ministro de RR.EE., Jaime del Valle, el sacerdote Hasbún, el ministro Cuadra y otros, han acusado a los corresponsales extranjeros, tanto los que tienen asiento en el país como los que vinieron en la gira, de ser los responsables de la desinformación que ha sufrido el mundo en torno a la estancia del Pontífice. Los corresponsales, entre ellos el de la AP, han sufrido diferentes grados de amedrentamiento por aparatos oficiales o semi oficiales del régimen. El odio en contra de ellos se manifestó estando el Papa en el país, como se recuerda, los incidentes del Parque O'Higgins los inició el grupo provocador con el apedreamiento a los periodistas extranjeros.

El ser o no ser del centro-derecha

En el Partido Demócratacristiano está en marcha un gran debate que debe dominar el escenario interno de los próximos meses. El debate se desarrolla en torno a dos alternativas: sumergirse o no en las leyes políticas de Pinochet. Ello se expresa en la alternativa de inscribir o no al PDC dentro de la legislación que recientemente promulgó el régimen. Por el momento el debate trasciende por las declaraciones de los dirigentes más connotados. La inscripción se deberá decidir en el mes de junio. Patricio Alwyn manifestó que está por inscribir al PDC.

Es evidente que la inscripción de la DC tiene gran significación dentro de la oposición. Si este partido lo hace, es claro que arrastrará al resto del centrismo y con ello Pinochet obtendrá uno de sus más sonados triunfos políticos y un paso muy seguro para su reelección en 1989.

En el Partido Radical también se está en una fase de discusión interna. Todo ello ha paralizado al partido, al igual que al Demócratacristiano. Aquí la pugna es algo más amplia que inscribir se como partido o no. Desde fuera del país, Anselmo Sule encabeza a una de las tendencias, la más progresista, que cuenta con el apoyo de Luengo en el interior, para enfrentar la línea oficialista, que encabeza el actual presidente Silva Cimma.

Los sectores oficialistas del PR son partidarios de impulsar rápidamente la inscripción como una forma de volcar a su favor la situación interna del partido, sobre todo para contar con el apoyo de ex parlamentarios y personalidades públicas de esta organización.

Los 54 años del PS

En el PS existe gran entusiasmo e incluso euforia en todas sus vertientes y naturalmente muy grande en el PS de Almeyda. Esto debido al ingreso al país de Clodomiro Almeyda, lo que se ha reflejado en la actividad desarrollada en torno al 54 aniversario.

El domingo pasado hubo una romería al cementerio en la cual participaron en conjunto el PS, el PS-Núñez e Histórico, ante la tumba de Salomón Corvalán. En ella hizo uso de la palabra el miembro fundador del Partido, Federico Klein, quien habló a nombre de todos los sectores allí representados. En los puntos centrales de su intervención valoró el origen del PS refiriéndose a la unificación de varias organizaciones socialistas que asumieron el marxismo como su método y basamento. Según Klein la situación que origina al PS el año 33 está vigente en sus puntos centrales.

Más adelante se refirió a que en la vida del PS éste ha tenido muchos mártires, asesinados y exiliados como víctimas de la represión de los gobiernos unidos al imperialismo. Resaltó la figura de Salvador Allende, Ampuero, Letelier y A. Rodríguez, señalando que en esa línea se encuentra con su ejemplo Clodomiro Almeyda. Llamó a la unidad de todos los socialistas y de la izquierda, al mismo tiempo que de toda la oposición.

Esto -dijo- debe hacerse en torno a la recuperación del estado de derecho y por la solución de los problemas apremiantes del país resumidos en la consigna pan, trabajo, justicia y libertad. "La unidad no puede esperar más", agregó. Si no fue posible instaurar el socialismo, fijémonos como meta inmediata y necesaria instaurar la República. Terminó leyendo un poema de P. Neruda dedicado a Allende.

Por otro lado, en el marco de celebración del aniversario del PS, mañana (miércoles 22) se organizará una comida conjunta en la cual participarán entre 60 a 70 personas por cada una de las corrientes socialistas. El viernes hay una comida organizada por el PS en homenaje a Clodomiro Almeyda a la que se han invitado personalidades destacadas de todos los partidos políticos, entre ellos Bernardo Leyton, Moy de Tohá, etc.

Un nuevo ajuste económico

Está en marcha un violento e inmediato ajuste económico, resaltándose que al interior del gobierno se dice que hay un sobre calentamiento de la economía. Esto se refleja, en estos mismos instantes, en una ola de alzas que se ha desencadenado y de las aún más violentas que se esperan para los próximos días.

Al interior del gobierno, éste se encuentra en una fase de ajuste de sus tácticas y de todos sus equipos, con la intención de viabilizar como sea el 89. Ya se han operado cambios en la TV Nacional y en otros medios de comunicación. Al mismo tiempo, ha quedado reflejada la preocupación al interior del régimen del muy bajo porcentaje de inscripciones electorales. Piensan recurrir, para enfrentar esta situación, a formas de coerción como la exigencia para los trámites públicos de la cédula de inscripción electoral.

NOTICIAS

En marcha la venganza de Pinochet

SANTIAGO (EFE 17/4). La mujer que habló en nombre de los pobres chilenos ante Juan Pablo II durante la reciente visita que el Pontífice hizo a Chile, denunció hoy que la vigilan y que teme por su vida y la de sus seis hijos.

Luisa Rivera explicó diversas situaciones que les afectan, como el desempleo y la carencia de viviendas, entre otros. Según informaciones publicadas por los diarios "La Epoca" y el "Fortín", Luisa Rivera ha denunciado que vehículos pertenecientes a organismos oficiales han pasado varias veces al día por su casa en el modesto barrio de "Violeta Parra".

Luisa Rivera señaló, además, que ha visto a desconocidos rondando su calle y vigilándola a distancia y que sus amigos le han pedido que "se cuide porque les han contado que algo muy grave me va a pasar". Esta mujer ha puesto los hechos en conocimiento de la comunidad católica de su barrio y de la Vicaría de la Solidaridad para la presentación de los recursos legales de protección para ella y sus hijos.

"Fortín Mapocho" diario

SANTIAGO (EFE 14/4). La publicación "Fortín Mapocho" salió hoy a la calle como periódico diario, después de haber circulado como semanario durante más de dos años. El director del "Fortín", Felipe Pozo, definió al nuevo diario como "popular, animado por la verdad y orientado hacia las grandes mayorías de este país".

El presidente del consejo de la dirección de este diario, el ex senador Jorge Lavandero indicó que la aparición del diario "forma parte de la democracia misma que comienza a aflorar en Chile".

Lavandero recordó que "en los tribunales de justicia nos ganamos el derecho a estar en la calle y en el corazón de miles de chilenos que siguieron nuestra trayectoria".

Debido a la prohibición de editar nuevas publicaciones, hace 5 años, Lavandero compró el nombre a un antiguo diario que se editaba en Santiago, llamado "Fortín Mapocho", para publicar primero, el semanario y, ahora, el nuevo diario. Definido como "profundamente democrático", el "Fortín Mapocho" apareció hoy con 24 páginas, en Santiago y Valparaíso.

Se terminó la tregua, informó el FPMR
Tonadas 8 emisoras y una agencia

SANTIAGO (EFE 13/4). La sede de la agencia de noticias norteamericana "Associated Press" en Santiago fue asaltada hoy por tres hombres armados que se identificaron como militantes del "Frente Patriótico Manuel Rodríguez" dijeron a EFE periodistas de este medio.

Los individuos que ingresaron al local de la AP localizado en pleno centro, dejaron en el lugar una declaración indicando que "se había acabado la tregua del Papa" anunciada semanas antes de la llegada al país del Pontífice. El periodista Eduardo Gallardo señaló que los asaltantes pintaron consignas antigubernamentales en las paredes de la oficina de la agencia.

Murió ex-policia

SANTIAGO (EFE 13/4). Un ex-policia murió en un enfrentamiento armado con los autores del asalto a una emisora de radio. Otras siete radioemisoras y las oficinas de la agencia de prensa internacional AP fueron también asaltadas por comandos presuntamente pertenecientes al Frente Patriótico Manuel Rodríguez".

FPMR, otra conferencia de prensa en la cárcel

SANTIAGO (PL 16/4). Un grupo de prisioneros del FPMR afirmó que todo esfuerzo que conlleve a una salida democrática cuenta con el apoyo de esa organización armada que lucha contra el régimen de Pinochet.

La declaración, hecha a periodistas que los entrevistaron durante el horario normal de visita, destaca, además, que la organización nació a fines de 1983 como complemento de un proceso democratizador. "Todo lo que apunte a la concertación del más amplio espectro opositor cuenta con nuestro respaldo", señaló el grupo integrado por Víctor Díaz, Alfredo Malbrich, Vasily Carrillo y Sergio Bushmann, acusados por participar en el atentado contra Pinochet y por introducción ilegal de armas.

"Vemos entre los diversos sectores de la oposición una pugna por hegemonizar el proceso y consideramos que es más necesario tratar de apurar la salida", sostuvieron los rodriguistas.

Los prisioneros del FPMR reiteraron el término de la tregua anunciada con ocasión de la visita del Papa y reconocieron ser autores de ocho asaltos a radioemisoras y a una agencia informativa en coordinadas acciones de propaganda armada realizadas el lunes.

Versiones de esta inusual conferencia en prisión donde los entrevistados señalan que no volverán a prestarle declaraciones al fiscal militar que los procesa fueron publicadas hoy en El Mercurio, La Epoca y prácticamente todos los medios de prensa. Asimismo, en fuentes judiciales se señaló que han sido llamados a declarar numerosos agentes de la CNI, especialmente los vinculados al caso del Dr. Pedro Marín Hernández, quien se quejó por sodomía, tortura y robo en contra de ese servicio.

Los maltratos y los juicios arbitrarios que se siguen contra esos prisioneros los llevaron a realizar una huelga de hambre nacional que involucró a 345 reclusos en 10 penales del país, la que duró más de un mes.

Stange llama a inscribirse

SANTIAGO (EFE 14/4). El Director de Carabineros y miembro de la Junta general Rodolfo Stange, hizo hoy un llamamiento a la oposición política "para que se limiten a cumplir la ley y se inscriban como partidos políticos". "Sólo así -agregó- se podrá ver cuales son sus programas y ver que es lo que pretenden. Si no se quieren inscribir, es cosa de ellos y serán los perdedores dentro del sistema que se ha dado".

El oficial conversó con periodistas locales, ante quienes comentó la ola de asaltos a medios de comunicación realizados por individuos que dijeron pertenecer al FPMR. Stange concluyó que los asaltos a las estaciones de radio se deben a que estas no cuentan con vigilancia adecuada pero que, por otra parte, sería imposible tenerlas guardadas durante las 24 horas del día.

Nada nuevo: Merino insulta a opositores

SANTIAGO (EFE 14/4). El almirante José T. Merino comandante en jefe de la Armada y miembro de la Junta dijo hoy que no es posible la reconciliación con los "humanoides", calificando así a los integrantes del Frente Patriótico Manuel Rodríguez.

El almirante Merino en conversación con periodistas locales, se refirió al asalto a 9 radioemisoras y a la agencia internacional de noticias AP, ocurridos anoche por desconocidos que se autoidentificaron como miembros del Frente. Para el almirante Merino esa organización está formada por "humanoides que atacan al ser humano y la reconciliación es un problema de fe".

"Si creen que tienen alma inmortal -agregó- hay reconciliación, si no creen y son solamente humanoides, no hay reconciliación". Merino se negó a comentar recientes declaraciones del presidente de la Conferencia Episcopal, monseñor Bernardino Piñera, quien acusó al gobierno de interpretar a la Iglesia a partir de pequeños grupos, como los capellanes militares y no tomando en cuenta a sus obispos.

Merino indicó que, "en Cuaresma no voy a hablar nada ni de curas, ni de obispos, ni de cardenales, así es que por ahora no puedo hablar nada más que del Papa".

Condenaron a tres policías asesinos, quedan muchos sueltos

SANTIAGO (EFE 17/4). La Corte Suprema confirmó la condena a cinco años y un día de presidio impuesta a tres policías acusados de haber dado muerte a un detenido que estaban interrogando, se supo hoy.

Los hechos ocurrieron a mediados de enero de 1985, en el cuartel de la XV Comisaría de la policía de Investigaciones.

Falta de seguridad: Van 37 mineros muertos

SANTIAGO (PL 17/4). A 37 asciende el número de mineros muertos últimamente en los yacimientos de carbón cercanos a Concepción, por las pésimas condiciones de trabajo en que se encuentran. La inexistencia de condiciones mínimas de seguridad hizo que ayer pereciera Luis Sanhueza Torres, de 27 años, aplastado por una roca de 600 kilos de peso.

A finales de marzo otros seis obreros perecieron en accidentes ocurridos en la misma región, cuatro de ellos asfixiados por el monóxido de carbono y los dos restantes sepultados por el lodo de una galería.

IGLESIA

¿Vientos de cambio en Iglesia chilena?

SANTIAGO (EFE 11/4). La reciente visita del Papa comenzará recién a tener efectos sobre la Iglesia Católica. Algunos obispos entrevistados por EFE y que pidieron reserva de sus nombres, indicaron que lo sustancial de la visita del Papa, fue que "nos dio un respaldo manifiesto al Episcopado, instando a no abandonar la renuncia bajo el punto de vista de la competencia doctrinal y pastoral sobre toda la actividad humana".

Los prelados agregaron que "podría aparecer, hacia el exterior, que el Papa no fue muy explícito en criticar o condenar al régimen, pero no es su función censurar o apoyar gobiernos, pero, lo que si le compete lo hizo: dar todo su respaldo a lo que los obispos hemos hecho, dejando en claro que es falso aquello

de que el Episcopado nacional va más allá de la Iglesia universal".

A no pocos periodistas "vaticanistas" extrañaron bastante los aplausos, en el Cerro San Cristóbal y en Concepción, para los obispos más "conflictivos", como son Carlos Camus de Linares, y Tomás González de Punta Arenas, mientras que en el acto con los pobladores, el cardenal Juan Francisco Fresno, se llevó varios silbidos multitudinarios.

Los obispos progresistas vivieron los cinco días de la estadía, esperando una palabra o un gesto claro y terminante que junto con condenar al actual régimen significara un apoyo en favor de sus tesis de que la Iglesia debería tener una acción más decidida en favor de las grandes reivindicaciones populares, de democracia y justicia. La gran esperanza progresista había tenido un avance muy favorable cuando el Papa, a bordo del avión que lo traía a Chile manifestó que el sistema imperante en este país, era "una dictadura aunque transitoria".

En sectores moderados se dice ahora que el Papa fue muy duro con los sectores más progresistas de la Iglesia, llegando a amonestar al cardenal Silva Henríquez por influir en obispos y vicarios, en sectores más de avanzada se especula con cambios en sedes obispaes, e incluso con un reajuste en la Arquidiócesis de Santiago.

Con respaldo del Papa, Fresno pasó a la ofensiva

SANTIAGO (EFE 14/4). El cardenal Arzobispo de Santiago Francisco Fresno, destituyó al Vicario de la Pastoral Juvenil, monseñor Juan Andrés Peretiakowicz, por su responsabilidad en la organización del encuentro del Papa con los jóvenes en el Estadio Nacional, el pasado 2 de abril. Monseñor Peretiakowicz, de 51 años de edad, 24 como sacerdote, y desde hace 5 a cargo de la pastoral para los jóvenes, fue cesado de su cargo por el Cardenal, por "discrepancias con las líneas pastorales".

Según altas fuentes eclesiásticas, a la jerarquía le molestó que en el encuentro de los jóvenes con el Papa, los muchachos se salieran del libreto aprobado por la Nunciatura y la Comisión Visita Papal, y le hablaran de los problemas de desempleo, miseria, y alto costo de la educación. El vicario saliente dijo estar dolido por la forma en que pone fin a mi misión, pero, feliz por la respuesta que he encontrado en los muchachos.

Otros prefieren una opción por los ricos

"He tratado de hacer real la opción por los pobres, agregó, pero, hay visiones distintas y gente que pensó que yo estaba dejando de lado a la otra juventud a la que tiene más medios, porque hay gente que prefiere una opción por los ricos".

Monseñor Peretiakowicz declaró que muchos se dejaron influenciar por la desinformación que difundieron los medios locales sobre lo ocurrido en el Estadio Nacional "porque estamos viendo un país lleno de prejuicios, con una campaña orquestada por algunos medios de comunicación".

Cuadra: no se oye padre

SANTIAGO (EFE 12/4). El ministro Francisco Cuadra, afirmó hoy que "el plebiscito se enfrentará de la misma forma que se había dicho antes de la visita del Santo Padre". En entrevista publicada hoy por El Mercurio agregó: "¿Qué tienen que ver los actos

electorales de 1989 y de 1990 con la conversión de los corazones?"

Respecto a la posibilidad de un fracaso del gobierno en su lucha por erradicar al comunismo, tal y como lo planteó desde 1983, indica que "se han experimentado muchas formas de trabajo frente al marxismo, agregando que él se inclina por "la denuncia y la exclusión y el trabajo en todos los frentes: político, económico, social, cultural, militar". Al insistir el diario en que "muchos chilenos se oponen hoy a la constitución y no se tiene claro qué hará el gobierno", el ministro responde indicando: "que todos los partidos políticos esten de acuerdo o no, no es relevante, lo que sí es relevante es lo que aprobó la ciudadanía libremente".

Preguntado sobre si la reunión del Papa con los políticos, incluido los comunistas, no significa un respaldo para los opositores, Cuadra argumentó que "las palabras del Papa no se agotan en la contingencia política", agregando que lo dicho a los políticos chilenos fue escrito "en la década de los 60, en la constitución Gaudium et Spes, del Concilio Vaticano II".

En Argentina también se cuecen habas

BUENOS AIRES (EFE 11/4). El Premio Nobel de la Paz 1980, Adolfo Pérez Esquivel, denunció hoy aquí que la jerarquía eclesiástica argentina bloqueó toda posibilidad de entrevista del Papa con "los organismos de derechos humanos y los humildes". "Al jefe del catolicismo le han organizado un hermoso viaje de turismo y no una visita pastoral", afirmó Pérez Esquivel. "Se organizó muy bien la entrevista con los empresarios, pero no con los sectores que más precisaban renovar su fé, como los que tienen familiares desaparecidos o los que viven en las chabolas", destacó.

El Premio Nobel de la Paz dijo no estar sorprendido por la actitud de los purpurados y prelados argentinos "que son los mismos que, salvo muy pocas excepciones, fueron cómplices de la dictadura, llegando algunos de ellos, como monseñor Antonio Plaza y monseñor Miguel Medina, a justificar la tortura".

"No se puede hablar de reconciliación en abstracto", dijo en la Argentina, "no hay arrepentimiento de los militares, el aparato represivo está intacto y tenemos compañeros de organismos de derechos humanos amenazados de muerte". El Premio Nobel de la Paz dijo también que "Juan Pablo II dio la comunión a los militares y contactó únicamente con la dictadura y con la Conferencia Episcopal en la anterior visita a la Argentina, pero no con el dolor del pueblo".

Según Arzobispo Santos, "Seguel no entendió al Papa"

SANTIAGO (EFE 16/4). El Arzobispo de Concepción, José Manuel Santos dijo que el dirigente sindical Rodolfo Seguel "no entendió al Santo Padre". Santos comentó declaraciones de Seguel al diario italiano "Il Poppolo", criticando el mensaje del Papa a los trabajadores durante su reciente viaje a Chile, porque "no se refirió a los asesinatos de dirigentes sindicales ni a los derechos de nuestras organizaciones". Monseñor Santos replicó al comentario de Seguel indicando que: "El Santo Padre fue muy explícito, pero si Seguel esperaba otra chuchoca, ese es un problema suyo".

En Chile no existe Iglesia Popular afirma obispo González

SANTIAGO (EFE 19/4). La inexistencia de una iglesia popular en Chile sostuvo monseñor Tomás González, obispo de Magallanes.

La afirmación la hizo a la prensa, mientras atendía fieles en los servicios de Semana Santa, señalando que "en el país, las comunidades eclesiales de base, que son el origen en otras partes de la iglesia popular, son las más adheridas a sus obispos". "La prueba está en que en todos los encuentros con el Santo Padre en ningún momento se percibió ni la más mínima división de la Iglesia", agregó refiriéndose a la reciente visita del Papa.

Señaló a continuación que la Iglesia Popular "existe en estos momentos en Nicaragua, ahí se vieron comunidades de base separadas de sus respectivos pastores",

Hay que investigar le dice el PC al Episcopado

SANTIAGO (EFE 20/4). El Partido Comunista de Chile envió hoy una "carta pública" al presidente de la Conferencia Episcopal, monseñor Bernardino Piñera, pidiendo una comisión que investigue el origen de la violencia desatada en el Parque O'Higgins, durante la visita del Papa.

La carta, publicada hoy a modo de "inserción" en algunas revistas de la capital, destaca que los comunistas no están de acuerdo con monseñor Piñera cuando éste "ha declarado que no es importante esclarecer quienes fueron los iniciadores de ese ataque vil".

En su carta al Episcopado, los comunistas indican que "todos los antecedentes que se recogen revelan que ha sido la dictadura la que montó esos incidentes bochornosos", mientras que "todos los medios del aparato estatal han sido coordinados para culpar a jóvenes de izquierda de ser los promotores".

Se inició diálogo con Bolivia

MONTEVIDEO (EFE 20/4). Bolivia y Chile comienzan hoy en Uruguay un diálogo condicionado a eludir las "compensaciones territoriales" en el legendario pleito limítrofe pero con la esperanza de encontrar una salida al par para el país del altiplano. Fuentes diplomáticas en Montevideo aseguran que Bolivia realizará "ofertas de interés económico".

Las deliberaciones entre los ministros de Relaciones Exteriores de los dos países y sus asesores se extenderán hasta el próximo jueves, de acuerdo con lo informado oficialmente, y el punto crucial será la propuesta boliviana, que según fuentes diplomáticas no contiene reclamaciones territoriales "sino una salida económicamente activa al Océano Pacífico".

SINTESIS CRONOLOGICA

ROMA (EFE 9/4). La paz en Centroamérica, las amenazas a la democracia en Guatemala y la condena de "los regímenes dictatoriales" en Chile y Paraguay fueron los puntos en los que fijó su análisis el comité sobre América Latina del Consejo de la Internacional Socialista (IS), que hoy concluyó sus debates en Roma.

SANTIAGO (PL 13/4). El movimiento de extrema derecha Avanzada Nacional se transformará en partido político, para reafirmar su compromiso con la realizada por Pinochet,

BERLIN (PL 13/4). El 14 Congreso del Partido Liberal Demócrata de Alemania expresó su solidaridad con el Secretario General del PS de Chile, Clodomiro Almeyda y exigió del régimen militar chileno el cese inmediato de su confinamiento.

DOCUMENTOS

Entregamos a continuación un resumen del plan secreto del régimen militar destinado a desarrollar la guerra en contra del pueblo. Dicho documento, que diagrama la guerra en Santiago, fue obtenido por el Frente Patriótico Manuel Rídríguez dándose a conocer en México en el mes de marzo pasado.

EL DIAGRAMA REPRESIVO DE PINOCHET

Por Arturo M. Lozza, para Prensa Latina

BUENOS AIRES (PL 11/4). Las drásticas medidas de represión que ha desencadenado la dictadura de Pinochet, incluidas las adoptadas durante la reciente visita del Papa, obedecen a un plan pormenorizado que entró en vigencia a partir del 18 de julio de 1986.

Este plan, llamado de "Seguridad Interior" y rigurosamente guardado -cada página lleva un sello que dice "secreto"- indica paso a paso como llevar a la práctica la doctrina de la "Seguridad Nacional", específicamente en Santiago y la provincia de San Antonio. El documento -que llegó a nuestras manos- pertenece al Ejército, cuartel general de zonas de emergencia.

Su "filosofía" arranca de que Chile está en guerra. Los adversarios son -señala- el marxismo internacional dirigido por el gobierno de la Unión Soviética" y, dentro del país, las "organizaciones sindicales y partidos políticos en receso, quienes se han agrupado en diferentes organismos inspirados y dirigidos por connotados ex políticos de la Democracia Cristiana, PC y la Iglesia Católica, con el espíritu conciliatorio extremista de monseñor Fresno, Arzobispo de Santiago". Esa Iglesia -según dice el plan secreto de la dictadura- "continúa accionando en contra del gobierno fundamentalmente a través de las vicarías de la Solidaridad, Universitaria y Pastoral Obrera".

Las poblaciones, un campo de batalla

El documento establece como campos de operaciones las zonas de poblaciones populosas de Santiago, áreas rurales y universidades. Ningún habitante de Chile queda al margen de esta guerra que lanza el pinochetismo para, en los momentos de emergencia, "tomar el control de todos los lugares críticos, ganándose la iniciativa al adversario".

En este sentido, el plan reconoce que "en las acciones de protesta realizadas hasta la fecha, el adversario ha contado con la iniciativa". Ante ello, se plantea un fabuloso dispositivo de disuasión y de coerción combinado, de las FF.AA., la CNI y Carabineros, bajo el mando supremo del propio Pinochet.

Ese accionar represivo se basa en el hecho -se señala en dicho plan- de que "Santiago es una ciudad muy extensa, en la cual podrán producirse múltiples problemas simultáneos o separados en tiempo y espacio, lo que sin duda dificultará el mantener un absoluto control. Por ello -agrega- será necesario subdividir los sectores asignados a cada agrupación".

Esas agrupaciones de represión -dice el documento secreto- son las siguientes: "Agrupación Santiago Norte" (bajo el mando del brigadier general Cristian Ackerknecht San Martín), "San-

tiago Este" (Mayor Enrique Valdés Puga), "Santiago Sur" (general de brigada aérea Ramón Vega), "Santiago Oeste" (brigadier general René Vidal Basauri), "Santiago Centro" (brigadier general Rolando Figueroa Quesada) y se suma la "Reserva General" que será utilizada en instancias superiores. Cada una de esas agrupaciones cuenta -según el documento- con varias "unidades fundamentales anti-subversivas", con destacamentos de telecomunicaciones y "equipo antibarricada". Supeditadas a esas agrupaciones quedan las comisiones de Santiago y diferentes dependencias de "Investigaciones".

Cada "pelotón antisubversivo" está compuesto, a su vez, por un comando, un "escalón de transporte" y varias "escuadras antisubversivas" integradas por su jefe, por radio operadores y soldados fusileros. Como armamento mínimo se establece la utilización de pistolas, subametralladoras, fusiles, equipos de iluminación, de telecomunicaciones, camiones y vehículos livianos.

Guerra en contra del pueblo

El plan establece pautas minuciosas en todas las materias. Por ejemplo, señala que cada integrante de las "unidades antisubversivas" debe contar con "raciones (alimenticias) de combate que le permita una autonomía de cinco días" y "cada fusilero deberá llevar consigo tres cargadores completos con la munición correspondiente".

Se indica, asimismo, el dispositivo de inteligencia y de contrainteligencia "a fin de determinar las medidas que deberá adoptarse en cada circunstancia, las que comprenderán desde la acción preventiva pacífica y disuasiva sobre dirigentes de barrios o poblaciones, hasta su detención en caso necesario".

Están previstos, además, campos de prisioneros, patrullajes aéreos y terrestres, control de "puntos conflictivos" y el "empleo de medios de orden y seguridad en forma coercitiva". En este sentido, se cuenta, asimismo, con agrupamientos "extrainstitucionales" y con "operativos de acción cívica en forma descentralizada".

Para mantener el régimen, este plan preve, bajo el mando directo de Pinochet, "el empleo ofensivo de las Fuerzas Armadas" y hasta la utilización de "la reserva general".

Este documento secreto permite comprobar varias cosas: la organización práctica de la doctrina del Pentágono de la "Seguridad Interior", el involucramiento total de las fuerzas armadas en la represión contra el pueblo, la institucionalización del terrorismo (terrorismo de estado), el vasto espectro que encierra el concepto de "enemigo interno" (barrios, partidos, iglesia, estudiantes, etc.). La acción de los alcahuetes (delatores) y de las bandas armadas de secuestradores y asesinos (actividades "extrainstitucionales" y "acción civil descentralizada").

En esencia, se logra comprobar hasta qué extremos las fuerzas de la dictadura han desarrollado una política y una práctica militar contra el pueblo.

COMUNICADO PUBLICO

Con la solidaridad de la Federación Internacional Sindical de la Enseñanza (FISE) y del Sindicato de la Educación y de la Enseñanza de la RDA y con los fraternales saludos enviados desde Chile por la Asociación Gremial de Educadores de Chile y del Colegio de Profesores, se realizó durante los días 11 y 12 de abril de 1987, la primera Conferencia de los educadores chilenos exiliados en Europa.

Asistieron delegaciones de 10 países. La conferencia tuvo como objetivo central buscar las formas más adecuadas de apoyar la heroica lucha del magisterio chileno en defensa de los derechos de los trabajadores de la educación y del derecho del pueblo a la educación. Además, buscar mecanismos de coordinación del trabajo solidario por parte nuestra en los distintos países, para así vincularnos más con la lucha del magisterio y del pueblo chileno por recuperar la libertad y la democracia para Chile.

Entre los acuerdos fundamentales destacamos los siguientes:

- 1.- Los graves problemas actuales del sistema educacional, del magisterio, la tradición histórica de unidad y lucha de los maestros chilenos, que hacen ver la necesidad de que converjan en una sola organización las distintas expresiones gremiales existentes. Por lo tanto, apoyamos los serios esfuerzos unitarios de la AGECH y del Colegio de Profesores. Consideramos que es un imperativo de hoy y de siempre lograr una sola gran organización gremial que sea capaz de enfrentar los graves problemas que afectan a la educación de nuestro país,
- 2.- Llamamos al exilio chileno a todos los movimientos de solidaridad internacional a movilizarse para acudir en ayuda de los miles de profesores despedidos, a enviar aportes a las ellas comunes y estar alertas en la defensa de las organizaciones del magisterio y sus dirigentes, que sufren la persecución y la cárcel.
- 3.- Participar en la lucha por la paz mundial acogiendo el llamado de FISE a los educadores del mundo por un universo en paz y sin armas nucleares. En este sentido valoramos las propuestas de paz de la Unión Soviética y otros países socialistas, así como los esfuerzos que realizan los miembros de la Internacional Socialista y otras fuerzas progresistas por alcanzar acuerdos concretos.

Finalmente, elegimos una Comisión Permanente de dirección europea. Hacemos un llamado a todas las fuerzas democráticas y progresistas de Europa y el mundo, especialmente a las organizaciones sindicales de maestros a apoyar la lucha del pueblo y magisterio chilenos.

"POR EL DERECHO A VIVIR Y ENSEÑAR EN LA PATRIA"

Berlín, 12 de abril de 1987

BAJAN LOS INGRESOS DE LOS PRODUCTORES TRIGUEROS

Por Hugo Fazio

Los ingresos de los productores trigueros en la cosecha 1986-1987 disminuyeron considerablemente. Los rendimientos se redujeron con relación a la temporada precedente en alrededor de un 30%, de acuerdo a estimaciones hechas públicas por la Asociación Nacional de Productores de Trigo. Su presidente, Domingo Bocaz, calcula que "el rendimiento nacional promedio será de 18 a 20 quintales por hectárea" ("El Mercurio", 23/2/87). En la temporada 1985-1986, según el Instituto Nacional de Estadísticas, el rendimiento alcanzó a 28,6 quintales por hectárea. Fuentes oficiales, por su parte, consideran que esta disminución fue menor. Con todo, el régimen se vio obligado a iniciar una investigación para determinar "las causas" y la "exacta magnitud" de la caída en el rendimiento ("Las Últimas Noticias" (14/3).

Caída en los precios de acopio

A la baja en los ingresos como resultado de la reducción en los rendimientos, se añade la brusca disminución implantada por la dictadura en los precios de adquisición (de acopio) que determina el estado. "En la cosecha del año pasado -recalcó Domingo Bocaz-, se comenzó pagando 3.150 pesos por el quintal, mientras que este año el precio inicial fue de 3.180, lo que de partida implica que los productores tuvimos que absorber toda la variación del Índice de Precios al Consumidor y, además, un porcentaje del valor nominal". El precio de compra bajó, por lo tanto, en más o menos otro 20%.

La caída en los ingresos afecta particularmente a los productores pequeños y medianos que constituyen la mayoría y trabajan con rendimientos claramente menores. Esta reducción repercutirá negativamente en la capacidad de pago de los compromisos con el sistema financiero. "Los productores que solicitaron créditos cerealeros -manifestó el presidente de los trigueros- van a tener grandes dificultades para cancelarlos y más grave aún será la situación de aquellos que este año deben comenzar a cancelar el capital de los créditos que renegociaron".

Pero la harina y el pan no bajan de precio

La fuerte disminución en los precios de compra del trigo a los productores no se ha trasladado a los consumidores de pan. En cualquier variante siempre los intereses de las grandes masas están en contradicción con las políticas oficiales. La banda de precios del trigo -forma principal que tomó la adopción de medidas de protección a los productores, cuando los niveles de siembra habían alcanzado niveles muy bajos, causando un fuerte egreso de divisas- extrajo en definitiva los recursos para su financiamiento de los consumidores de pan. La memoria anual del Banco Industrial y de Comercio Exterior (BICE) estima que en 1986 el precio interno del trigo fue superior en un

50% al internacional. En la coyuntura actual, se disminuye fuertemente el nivel real de la banda de precios, con el propósito declarado de desestimular las siembras y evitar así un excedente debido al restringido mercado interno. La baja en los precios de compra del trigo beneficia a grandes intereses económicos intermedarios, particularmente a los consorcios que controlan las posiciones dominantes de la molinería.

Cada día se consume menos pan

El hecho adquiere una gravedad aún mayor si se considera que en los años de tiranía el consumo nacional de pan se ha reducido drásticamente. Un estudio divulgado por el diario "El Mercurio" (1/3/87) constata que en los últimos veinte años el índice de consumo per cápita anual más elevado se registró en 1973, con 121,4 kilogramos. Igualmente, el estudio registra que se alcanzó niveles muy elevados en 1971 y 1972, los otros años de gobierno de la Unidad Popular.

En los años de la dictadura la reducción en el consumo por habitante ha sido sostenida. Desde 1980, su nivel cae por debajo de la barrera de los cien kilogramos anuales per cápita. Con relación a 1973, la disminución es del orden de un 20%. Voceros del régimen sostienen la teoría que esta notable baja se debería a modificaciones en los hábitos de consumo de la población. Ello puede ser cierto para una reducida capa de los chilenos de altos ingresos. Pero no guarda ninguna relación con la situación de la gran mayoría de la población.

Un estudio efectuado por el Programa de Economía del Trabajo de la Academia de Humanismo Cristiano en dos poblaciones populares de Santiago indicó que sus habitantes destinan a la adquisición de pan "el 30% de su presupuesto en comida" ("Solidaridad", 1/1/87). La capacidad adquisitiva por parte de sectores muy amplios del vital alimento es en términos reales cada vez menor. Si en 1981 el ingreso mínimo mensual alcanzaba para comprar 132 kilogramos de pan, el año pasado permitía adquirir sólo 98, usando en ambos casos datos del mes de junio.

El superávit triguero que preocupa a la tiranía, únicamente tiene fundamento en la baja anotada en la capacidad de consumo. Es cierto -ha señalado el economista del Grupo de Investigaciones Agrarias, Guillermo Fuentes- que hoy día con 17 millones de quintales se cubre la demanda nacional, pero, añadió, "si el país quisiera recuperar la disponibilidad de trigo que su población tenía en 1980 o antes, los 17 millones de quintales que se esperan... resultarían claramente insuficientes. Porque se requerirían 24 millones de quintales para recuperar la disponibilidad del período 71-73 y 20,3 millones de quintales para recuperar el consumo de 1980" ("Solidaridad", 1/1/87).

LOS 55 AÑOS DE LA SOCIEDAD DE ESCRITORES

Por Luis Alberto Mansilla

Las revistas literarias de Chile nos llegan tarde pero son fieles en la "boite" del correo del edificio berlinés en el que vivimos. Los prosistas, los poetas, los periodistas culturales siempre fueron aficionados a la publicación de algún órgano periódico que hablara exclusivamente de libros, autores, músicos, pintores. La atención por la cultura nunca fue tan relevante en los diarios o los otros medios de comunicación. Y es necesario un espacio publicitario en el que se den a conocer producciones inéditas, en el que los creadores hablen de sus obras o den curso con vuelo libre a sus reflexiones. Eso es ahora más necesario que nunca para derrotar la mordaza impuesta por la dictadura o la falta de editores, de medios materiales, de posibilidades de todo orden que hacen tan difícil el despliegue de la nueva generación cuyos valores son tanto o más importantes que los antiguos. Estas revistas literarias de ahora son modestas, sin carátulas elegantes, a menudo copias en of set que fotografían originales de máquinas de escribir. Significan aún así, todo un esfuerzo financiero sin compensación de sus pobres editores que no pueden editar demasiados ejemplares, que cuesta distribuir, que se pierden en la aparente indiferencia de quienes podrían contribuir a su divulgación. Estas revistas se llaman "La Bicicleta", "La Gota Pura", "El Organillo", "El Gato sin Botas", "Obsidiana", etc. Por ellas conocemos los cuentos, los poemas más interesantes de la nueva generación y también sus batallas por sostener la cultura nacional y poner fin a la catástrofe que intenta aplastar y paralizar a todo un pueblo.

Existe un Boletín informativo de la Sociedad de Escritores que aparece con ejemplar constancia. Su director es el poeta Raúl Mellado que ha ejercido el periodismo de combate por largos años. Uno de sus últimos números estuvo dedicado a rendir homenaje a los 55 años de la institución. En circunstancias normales este aniversario habría suscitado una gran atención. La Sociedad de Escritores ha sido desde su fundación en 1932 una tribuna viva de los autores de Chile. Sus dirigentes fueron -entre otros- Domingo Melfi, Alberto Romero, Pablo Neruda, Ricardo Latchan, Rubén Azócar, Guillermo Añas, Carlos Prendes Saldías. Durante estos años de dictadura sus actividades han tenido como personeros máximos al crítico Luis Sánchez Latorre, a Emilio Oviedo y a Martín Cerda, en la actualidad. Funciona como institución unitaria, de convivencia y actividad de los viejos y los jóvenes.

Naturalmente sus actividades no son de agrado oficial. Sus personeros fueron excluidos del jurado del Premio Nacional de Literatura que contribuyeron más que nadie a fundar como ley en los años del Frente Popular. Es una indignidad de la dictadura que habla muy bien -en cambio- de la dignidad de los escritores.

El Boletín que comentamos recoge a grandes pinceladas la historia de la organización con algunos comentarios sabrosos de destacados testigos de los años pasados y del presente. Así leemos artículos, recuerdos, semblanzas trazadas por Luis Merino Reyes, Mario Ferrero, Diego Muñoz, Raúl Mellado, Martín Cerda, Isabel Velasco, más un delicioso retrato de Domingo Melfi, el primer Presidente de la SECH, de Luis Durand en su inolvidable libro de recuerdos "Gente de mi tiempo". "En realidad -escribe Luis Durand- yo nunca supe si Domingo Melfi escribió novelas a excepción de un ensayo que tenía cierto carácter novelesco que publicó en "Atenea" y en el cual hablaba sobre el drama que constituía la vida del escritor en Chile. Aquella noche no se me ocurrió que, andando el tiempo, había de ser yo uno de los más íntimos amigos de Domingo Melfi. Era excesivamente retraído y muy poco amigo comunicativo con la gente que recién conocía. En los comienzos de mi amistad con él, yo me sentía incómodo a su lado porque no se me ocurría de que conversarle. Y él era adicto a contestar con frases breves un poco desconcertantes, que no daban margen a seguir en la charla".

Por su parte Raúl Mellado cuenta que el mayor activista en los primeros años de la Sech fue el escritor Tomás Gatica Martínez que reunió a los que escribían, sin distinciones, desde el multimillonario Agustín Edwards hasta el autodidacta Antonio Acevedo Hernández". Don Tomás -dice Mellado- a menudo se entretenía tomando tecito con distinguidas escritoras que lo visitaban..."

Pero tal vez la mayor figura de la Sech en estos 55 años fue Rubén Azócar, uno de sus más dinámicos y realizadores presidentes. Mario Ferrero lo evoca así como era: "Escritor inquieto y locuaz, Rubén fue a la par un charlador impetuoso, simpático, de limitación imprevisible. Nadie en su tiempo hubiese osado clausurar la noche, de la que disfrutaba con esplendor por derecho propio. Nunca dejó de ser el mismo ni siquiera en los últimos meses de su enfermedad". Azócar -autor de "Gente en la Isla"- consiguió con tenacidad realizar su mejor proyecto: una casa propia para los escritores que es la misma que está en la pequeña calle Simpson 7 donde los escritores continúan encontrándose y desplegando sus lecturas y discusiones que no son a puerta cerrada sino de cara a sus lectores con los que se comunican con la verdad, la imaginación y la belleza.